

ABOLICION DEL PRIVILEGIO DE LA HIDALGUA.
ADUANAS A LA FRONTERA.

EL

ESTABLECIMIENTO DE JUZGADOS DE 1.ª INSTANCIA.
UNIDAD CONSTITUCIONAL.

LIBERAL GUIPUZCOANO

PERIODICO POLÍTICO Y MERCANTIL.

SALE LOS LUNES Y VIERNES DE CADA SEMANA.

Reciben suscripciones á este periódico ; en Barcelona *A. Bergnes* ; en Bayona *Mr. Berhain* ; en Cadiz *Hortal y Compañía* ; en Cartagena *D. Vicente Benedicto* ; en la Coruña *D. José María Perez* ; en Gerona *D. Manuel Perez* ; en Granada *D. Manuel Sanz* ; en Logroño *D. Domingo Ruiz* ; en Madrid , en la redaccion del *Eco del Comercio* ; en Pamplona *D. Paulino Longás* ; en Santander *D. Clemente María Riesgo* ; en Soria *D. Pedro Marco de Ledesma* ; en Valencia *D. Maximiano Honrubia* ; en Tolosa *D. Pedro Cardenal*. Y en las administraciones de Correos. Sr. precio á 20 reales por trimestre en San Sebastian , y á 27 reales fuera de ella franco de porte. Las cartas se dirigirán á la redaccion franca.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

CUESTION DE ORIENTE.

El *Commerce* inserta la siguiente carta que dice haber recibido de origen auténtico.

Malta 16 de setiembre. — Grande ilusion se hacen en Francia si continuan creyendo en la conservacion de la paz. Las otras potencias, sobre todo la Inglaterra y la Rusia, no la quieren, y en el punto á que las cosas han llegado hoy, una colision en Levante es inevitable ; probablemente habrá comenzado ya cuando recibais esta carta.

Bajo el pretexto de instalar á *Izzet-Mehemet* pacha, y á los otros funcionarios que la Puerta acaba de nombrar bruscamente para los diferentes empleos de la Siria, se prepara en Constantinopla una expedicion bastante respetable, porque se compone de todos los elementos que todavia pueden atizar alborotos y discordia en esta desgraciada provincia.

Ademas de los funcionarios turcos se incorporan ulemas encargados de esplicar á las poblaciones musulmanas el fetwa (escamion) que declara á *Mehemet* rebelde y fuera de la ley ; sacerdotes cristianos de diferentes ritos para exhortar á los habitantes de las montañas ; Sirios descontentos que han de estado la causa del virrey ; en fin una muchedumbre de gentes capaces de escitar el desorden, de fomentar la guerra civil. A mayor abundamiento, la expedicion lleva mucho dinero, y considerable cantidad de armas y municiones de toda especie para distribuir á los habitantes.

Esta expedicion será escoltada hasta su destino por buques de la escuadra inglesa que la esperan en los Dardanelos. Para las personas que tienen alguna idea de la irritacion que los ingleses y los rusos han llegado á escitar en la Siria, este golpe de mano, porque no se le puede llamar de otro modo, debe ser la señal de un fuerte movimiento.

La Rusia por su parte no está en inaccion ; adelanta sus preparativos en el mar negro con un vigor increíble ; mas de 80 buques mercantes de todas las naciones, fletados de hace mucho tiempo para transportar tropas y municiones de guerra, están á la carga ; las armas y las municiones las tienen á bordo, y no les falta mas que embarcar la tropa, lo que es obra de pocas horas, estando como está todo listo y preparado en tierra.

Ni en Levante, ni en las escuadras francesa é inglesa, se cree que sean sinceras las últimas proposiciones de *Mehemet-Ali*. Este no es hombre, que hace concesiones de esta importancia, sin segunda intencion ; y si así no fuera, como hubiera dejado de dar á conocer sus intenciones á *Ibrahim-Pacha*, para prevenir el rompimiento, que ha debido verificarse ya á consecuencia de la correspondencia de *Soliman Pacha* con el cónsul británico de Beyrouth ?

El Pacha quiere ganar tiempo ; pero le han comprendido, y el almirante *Stopford* ha dicho claramente al separarse de *Alejandro* « que *Mehemet-Ali* se equivocaba si se lisonjeara de que eludiría la solucion hasta la llegada de la mala estacion ; que tuviese entendido, que todo se decidiria antes de fin de octubre, porque tal era la intencion de las potencias signatarias del tratado. »

El gabinete otomano, dirigido por *Reschid Pacha* que trabaja bajo la influencia de la cuádruple alianza, no aceptará ninguna de las proposiciones del virrey, aun cuando fuesen mas razonables, y creo que puedo aseguráros, que las rechazará con desden. El Pacha está convencido de esto, pero espera ganar el tiempo necesario para realizar sus planes, atrahéndose al mismo tiempo el favor de la opinion pública con esta aparente moderacion. Entre tanto en Egipto, y so-

bre todo en *Alejandro*, reina la consternacion. Los cónsules de las cuatro potencias han debido abandonar esta plaza, seguidos de un gran número de súbditos de sus naciones, que no se fian en la proteccion que quiere concederles el Pacha, conociendo las malas disposiciones de los árabes. Es de temer, que la salida de los cónsules sea la señal de alguna manifestacion desagradable en *Alejandro*, y se hecha muy de menos la presencia de una fuerza francesa capaz de dar una proteccion eficaz en caso de necesidad.

Se han dispuesto ya en el lazareto de Malta alojamientos para los cónsules de *Alejandro*, y una parte de los europeos que dejan el Egipto.

En vista de lo que pasa, no se puede creer razonablemente, ni hay persona que crea, en la posibilidad de un arreglo ; y á pesar de la prudencia á que las instrucciones del gabinete frances condenan al almirante *Hugon*, las tripulaciones que están á sus órdenes se encuentran tan acaloradas, que acaso no podrá señorearlas largo tiempo. A cada momento se recela temblando saber, que al primer encuentro de dos navios, de dos buques cualesquiera, ingles y frances, ha estallado una colision ; tan exasperados están los ánimos de una y otra parte.

Fortificaciones de París.

Hace dos dias que los trabajos estan en plena actividad en los comunes de *Belleville*, *Romainville*, *Charonne*, *Bagnolet* y otros de la linea Este de París.

Se va á formar un campo de 2400 hombres, destinado á apoyar á los trabajadores, entre las aldeas de *Romainville* y de *Noisy le Sec*, en un terreno alquilado para este efecto por *M. Alphen Maire* de *Romainville*.

Preparativos y movimientos militares.

Las tres baterias de artilleria organizadas al pie de guerra que darán guarnicion á *Laon*, presentarán un efectivo de 646 hombres y 666 caballos.

—El *Quimperien* anuncia, que cada uno de los regimientos que guarnecen los departamentos de *Finistere*, de la *Loire Inferiore*, de *l'Ylle* y de *Vilaine*, de *Cotes del Nord* y de *Morbihan*, han recibido la orden de poner cada uno dos batallones sobre pie de guerra.

—En muchas ciudades del Oeste, y particularmente en *Nantes*, se ocupan en formar la lista de los ciudadanos movilizables.

—El *Alsace* : cada vez se propagan mas, y cada dia toman un nuevo caracter de gravedad, los rumores de guerra. Están tomadas todas las medidas, segun se asegura, para que un cuerpo de ejército de 80,000 hombres se encuentre reunido en la *Alsacia* á la primera señal de hostilidades.

—La administracion de la marina inglesa ha puesto en remate la provision de 12,500 barriles de tocino salado, y 13000 barriles de carne salada. Los precios en que se han hecho las adjudicaciones son, con corta diferencia, los mismos que en 1839 ; pero la cantidad de carne salada se ha aumentado de 9 á 13,000 barriles.

—El *Courier du Bas-Rhin* dice que el gran duque de *Baden*, no solamente ha llamado á sus banderas toda su reserva, sino que tambien ha hecho un llamamiento al patriotismo de los veteranos licenciados que habian servido en las guerras de la Francia. Mas de 1000 hombres de esta categoria se han alistado de nuevo. Por otra parte acaban de publicarse numerosas promociones en el cuerpo de generales del E. M. austriaco, prusiano, y bavaro. Estos he-

chos demuestran que las potencias alemanas quieren estar dispuestas á todo acontecimiento.

—El *Alsace* dice, que de origen cierto se sabe que se va á formar en Belford un campo de 15 batallones. Baterías de artillería, y destacamentos de la guarnición de Strasburgo se han diseminado por las villas y aldeas de las inmediaciones; y se esperan también en Brumatch, Vasselonna y en Bischwiller.

NOTICIAS VARIAS

El Emir Bechir que, como se ha dicho, desde los primeros instantes envió á Mehemet-Ali las proclamas que se le habian dirigido por el comodoro Napier, invitándole á que favoreciese la insurrección del Libano, ha dado una nueva prueba de su fidelidad colocando á la cabeza de los distritos de los maronitas á antiguos servidores suyos, reconocidos por los mas adictos á la Francia. Les ha recomendado que hagan comprender á sus administrados, que su verdadero interes consiste en mantenerse tranquilos.

—Entre otras intrigas urdidas para fomentar la insurrección de la Siria, se ha procurado tentar la fidelidad de Cherif Pacha gobernador general de la Siria, con grandes promesas de dinero y de dignidades, pero Cherif Pacha, que es de los mas altos personajes del gobierno egipcio, ha sido inaccesible á todas las seducciones.

—Escriben de Constantinopla que se habla de una nueva derrota que los rusos han sufrido en Circasia. Los últimos avisos de la Persia eran pacíficos.

—La Puerta se dispone, dicen, á enviar á Egipto á la muera de Mehemet-Ali, cuyas maniobras se temen en Constantinopla.

—Se dice que el encargado de negocios de Rusia en Constantinopla ha recibido instrucciones de su gobierno, para ponerse á las órdenes del embajador de Inglaterra.

—Unas 50 personas acusadas de haber hablado en favor de Mehemet-Ali, han sido arrestadas en Constantinopla en 6 de setiembre.

—La legación de la Rusia tiene los poderes necesarios para llamar al Bosphoro á la escuadra preparada en Sebastopol.

—En el número de los Pachas *in partibus* nombrados por el Sultan para los diversos pachalicatos de la Siria, se encuentra Izzet-Mehemet-Pacha, el mismo que entregó Varna á los rusos: es nombrado para S. Juan de Acre, y comprende en su gobierno Leide Safed, Beyrouth y las dependencias de Damasco.

—Cartas de Constantinopla dicen que Rechid Pacha ha tenido una conferencia con el baron Sturmer y M. Pisani; parece que se trata de emplear un cuerpo de tropas austriacas en la costa de Siria, cuya medida desea ardientemente la Inglaterra.

—Noticias contestes de diversos puntos han asegurado que una escuadra rusa habia pasado el mediterraneo; pero aun es dudosa esta noticia.

—La *gaceta de estado de la Turquía* anuncia la llegada de Riatf-Bey á Constantinopla diciendo que las nuevas proposiciones de Mehemet Ali pueden considerarse como una negativa á la adhesión de la convencion de 15 de julio.

—Cabrera ha salido de la ciudad de Lila para pasar al mediodía de la Francia por exigirlo así, dicen, el estado de su salud: le acompaña un oficial de policía.

ATENTADO DE BULOGNE.

Audiencia de 28 de setiembre en la Cámara de los Pares.

A las preguntas generales el Príncipe ha contestado, llamarse Carlos Luis Napoleón Bonaparte, edad 32 años, estado príncipe francés en destierro.

Habiendo dado principio el presidente á las preguntas de cargos, el príncipe pidió permiso para hacer algunas observaciones y concediéndole dijo.

«Por la primera vez de mi vida puedo por fin elevar la voz en Francia y hablar libremente á franceses.

«A pesar de las guardias que me rodean á pesar, de las acusaciones que acabo de escuchar, lleno de recuerdos de mi primera infancia, encontrándome dentro de estos muros del senado, en medio de vosotros á quienes conozco, Señores, no puedo creer que tenga necesidad de justificarme, ni que vosotros podais ser mis jueces. Se me presenta una ocasión solemne de explicar á mis conciudadanos mi conducta, mis intenciones, mis proyectos, y mis pensamientos.»

«Hace 50 años que el principio de la soberanía del pueblo fué coronado en Francia, y jamás la voluntad nacional se ha proclamado con tanta solemnidad como para adoptar las constituciones del Imperio, y nunca la nación ha revocado este grande acto de soberanía.»

«El Emperador mi tío quiso mas bien abdicar, que no aceptar las fronteras limitadas que debían exponer á la Francia á sufrir el desden y las amenazas que el extranjero se permite hoy. Yo no he olvidado un solo día esta lección. La proscripción no merecida, y la crueldad que en estos 25 años ha hecho rodar á mi vida desde las gradas del trono en que nací, hasta la prisión de donde salgo

en estos momentos, no ha sido poderosa para irritar ni fatigar mi corazón.

«Cuando en 1830 el pueblo reconquistó su soberanía, creí que los destinos de la Francia se habian fijado para siempre; pero el país ha hecho la triste esperiencia de 10 años. He juzgado que el voto de 4,000,000 de ciudadanos que habia elevado á mi familia, nos imponía el deber de apelar la nación, é interrogar su voluntad; he creído que tenía el derecho de despertar los recuerdos brillantes del Imperio, y presentar ante la Francia de hoy, debilitada, desdeñada en el congreso de los reyes, la Francia de entonces, tan fuerte en el interior, tan poderosa y tan respetada en el exterior. La nación hubiera respondido. República ó Monarquía, Imperio ó Reyno. De su libre decision depende el fin de nuestros males, el termino de nuestras discusiones.

«En cuanto á mi empresa, repito, que no he tenido cómplices. Solo he resuelto todo; ninguno ha conocido de antemano ni mis proyectos, ni mis recursos, ni mis esperanzas.

«Ultimamente Sres. Yo represento delante de vosotros un principio, una causa, una derrota. El principio es la soberanía del pueblo; la causa la del imperio; la derrota Waterloo. El principio, vosotros le habeis reconocido; la causa, vosotros la habeis servido; la derrota, vosotros la habeis querido vengar.

«Representante de una causa política, yo no puedo aceptar como juez de mi voluntad y de mis actos una jurisdicción política. Vuestros fórmulas á nadie engañan. En la lucha que se abre no hay más que un vencedor y un vencido. Si vosotros sois hombres del vencedor, no tengo que esperar de vosotros justicia, y generosidad no la quiero.»

A todas las demas preguntas del presidente ha contestado el príncipe refiriéndose á su primer interrogatorio, ó diciendo que no quiere responder.

Los demas acusados se han encerrado en el círculo de que ignoraban los planes y proyectos del príncipe antes del desembarco, y entonces le siguieron por pundonor.

ESPAÑA.

SAN SEBASTIAN 5 de Octubre.

RESEÑA HISTORICA. ARTICULO TERCERO.

Así como los godos, francos, suevos, anglos, y burguñones se arrojaron sobre el imperio de Occidente, así los árabes á las órdenes de sus califas se apoderaron sucesivamente del de Oriente. Con el tiempo llegaron á ponerse en contacto, en guerra, y en luchas atroces, estos conquistadores de fé, origen, y civilización diferentes. Los musulmanes, dueños de las provincias de Siria y Egipto, obedeciendo á una estrecha ley de subordinación militar, fanatizados por el Alcoran, arrollaron las tierras de los romanos orientales, debilitados por el lujo, la molición, la afeminación, y por el absorbente influjo de los emperadores. Los esclavones, menos dóciles al yugo, mas asperos, y feroces, se apoderaron del Occidente, y establecieron monarquías electivas, en que el rey era el generalísimo de sus ejércitos, y los gefes inmediatos, compartiendo el Señorío de las provincias, formaban las asambleas y consejos en que se decidían los negocios arduos é importantes. La España fue el teatro en que se disputaron el predominio estas dos razas, que aspiraban á la conquista universal. Ellas se han hostilizado en nuestro suelo por el espacio de ocho siglos, en la Siria y Palestina han sostenido luchas atroces entre cruzados, y otomanos, y la España ó sus provincias septentrionales han sido el muro de bronce en que se estrelló el poder de la media luna. Nosotros fuimos también los que en la batalla de Lepanto conquistamos la supremacía de la cruz sobre el alcoran, y sin embargo, á falta de afición á la dulzura del estro poético, han quedado en cierta semi-oscuridad nuestras proezas, mientras vemos que la Jerusalem del Taso ha relevado la importancia de las naciones vecinas, que formaban el nucleo de las cruzadas.

Sorprendente es entretanto, que á principios del siglo 8.º sucumbiesen ochenta mil españoles á la irrupción de treinta mil árabes que, atravesando el estrecho gaditano, arrollaron el numeroso ejército de Rodrigo, y se apoderaron de todas sus provincias, excepto las mas septentrionales, donde se refugiaron los últimos restos de los godos. Este fenomeno puede explicarse unicamente teniendo en cuenta el estado violento en que la sociedad se hallaba, sufriendo la tiranía y vituperables abusos de poder, que con colores vivisimos se retratan en las crónicas de aquella época.

Los árabes se distinguían entonces por su mayor cultura, por su humanidad, por su consideración á los vencidos, en que

nes respetaban su religion, sus leyes y sus costumbres, y por la proteccion á las ciencias, al comercio, á la agricultura, y á las artes. Sorprendente es seguramente que los arabes, con la fe del alcoran que predica la guerra de esterminio á los no creyentes, tubiesen la política de tolerar el culto cristiano en términos de dar lugar á que se formase el breviario muzarabe, y que nosotros, invocando despues una religion de caridad, paz, y tolerancia, hayamos establecido un sistema de persecucion, y la espulsion de los moriscos. Tan cierto es que los grados de cultura en las costumbres pueden á veces mas que las leyes, y las doctrinas.

El virrey Abderramen, declarándose independiente del Califato de Damasco, estableció su corte en Cordoba: siguieron su ejemplo otros gobernadores, y asi cada ciudad de España tubo su reyecillo arabe. Aprovechándose de estas divisiones, los godos hacian la reconquista, estendiéndose por Oviedo, Leon, y Castilla. Carlo Magno estableció por el mismo tiempo los condes de Cataluña, que despues se hicieron independientes.

Estaban entonces á la orden del dia las encomiendas, ó donaciones de territorio á los capitanes esclarecidos, imponiéndoles la obligacion de acudir á la guerra con determinado número de lanzas. Estas concesiones, ó beneficios fueron primero temporales, se hicieron despues vitalicias, y llegaron á hacerse con el tiempo hereditarias, produciendo las cien cabezas de la hidra feudal. El regimen feudal, descomponiendo las sociedades, las redujo á meras confederaciones unidas por lazos demasiado débiles. El feudalismo penetra en todos los pueblos, y los disuelve, é imprime su sello á todas las instituciones, á la iglesia, á la monarquía y á la organizacion de las ciudades.

No faltan en el dia pronosticadores de triste agüero, que creen amenazada á la sociedad de una prócsima disolucion, asegurando que la civilización actual va rematando en puntas acoradas, envenenadas por el vicio. Estos tristes profetas encomian los tiempos antiguos, sin reparar en que las costumbres de aquel tiempo retratadas con toda la lozania de la juventud, no impedian las divisiones, y la ruptura de los vínculos sociales.

Solo dividiéndose uno y otro campo beligerante ha podido prolongarse por ocho siglos la guerra entre moros y cristianos. Si, considerando parcialmente la historia se atiende á las disensiones de los arabes, se admirará uno de que no hayan sido arrojados antes de España. Si se fija la vista en las divisiones, y reyertas intestinas de los reyes de Navarra, Aragon, Leon y Castilla, se sorprende el lector de que los moros no los hayan subyugado completamente. Hoy los estados de Miramolin son destrózados por la guerra civil, mañana lo serán los cristianos.

Alfonso 4.º llamado el grande, llena á España con el terror de su nombre, y amenaza acabar con los Sarracenos.

Muere, y Almanzor, sentándose en el trono vacilante de Córdoba, rechaza á los cristianos hasta las montañas de Santander. En estas alternativas se pasaron cerca de ocho siglos. En otros números veremos como se ha vivido en ellos.

Creyó Martínez de la Rosa que, al advenimiento de la rejenca, se hallaba la España en la situacion de Francia cuando Luis XVIII, haciendo la restauracion de la legitimidad, otorgó la carta como una concesion réjia, y de esta equivocacion han procedido los errores, eslabonados unos con otros en terminos de formar una cadena larga, é interminable. Lejos de haber sufrido la España las duras lecciones de una época de revoluciones, habia experimentado los males de tres siglos de despotismo, y así era al menos inoportuno el tiempo en que se recurria á disposiciones para entibiar y resistir al entusiasmo por la libertad.

Mendizabal, mas acorde con la opinion reformista, con esa opinion que conociendo su fuerza aspiraba á verla representada con dignidad, fué acogido con entusiasmo mas general. Parece ser una pension de genios reformadores, el que hallen obstáculos y dificultades en su carrera. Mendizabal tropezó primero con el disentiimiento de la mayoría de las cortes en la cuestion electoral, y sufrió despues la oposicion de la prensa periódica que afectaba el caracter de la moderacion. Preparada así la caida de su ministerio, fue exonerado de su cargo en terminos muy poco parlamentarios. Fué el primer ministro que presentó á la discusion el proyecto de ley de responsabilidad ministerial, esta

responsabilidad sin la cual es una mentira el gobierno representativo. Decretó la quinta de cien mil hombres, y la llevó á ejecucion, asegurando así la corona en las sienas de Isabel, y es muy seguro que sin este reemplazo extraordinario, hecho en momentos de aumentarse la fuerza física y moral de la faccion, por consecuencia de las jornadas de Ormaiztegui y de Andía, los peligros de nuestra causa hubieran crecido en terminos de dificultarse mucho su triunfo.

El primer pronunciamiento del pueblo se limitó á combatir el estatuto, y los ministros que le sostenian. Obtenido el triunfo depuso las armas. Creyendo el partido moderado que era llegado su tiempo, se encaramó al poder. Su recurso á medidas estraparlamentarias para obtenerle, causó la indignacion de los progresistas. Estas vicisitudes y trastornos consiguientes han causado mucho mal á la causa pública. Sin embargo, no han dejado de producir el bien de alimentar la actividad cívica, que como todas las demas virtudes se debilita en el reposo. Tiene empero esta misma actividad el inconveniente de la exajeracion, que pudiera conducirla á un continuo movimiento de accion, y reaccion, ó de veleidad en las formas constitutivas, sobre la cual el ejemplo de algunos estados americanos, y aun europeos, deberia hacernos cautos.

Los conservadores han buscado su apoyo en los sentimientos de apego á las costumbres antiguas, y combatiendo toda tendencia á la democracia, han querido robustecer el trono, desacreditando las opiniones liberales que emitieran en otro tiempo. Colocándose en una situacion media, entre los carlistas y los liberales, han creído llegarían á dominar el espíritu público. Mucho mas acertado fuera que, previniendo los deseos de reformas, y haciendo todas las que se han consumado por medio de pronunciamientos, dirijiesen desde un principio la opinion liberal á que pertenecian, admitiendo su participacion á la confeccion de la ley fundamental, y de las consiguientes á ella.

Difícil es que pugnen las opiniones sin que el resentimiento tome alguna parte en la lucha. A pesar de la diatriba de la prensa extranjera, y de haberse apurado por la nuestra todo un diccionario de espresiones ofensivas, la verdad es, que entre los diversos matices de la opinion liberal en España no se ha deramado sangre, como entre los episcopales y presbiterianos de Inglaterra, ó entre los hebertistas, jironinos y montañeses de la Francia. Ni la espresion de aristócratas ha sido entre nosotros una vaga oscura, y diminuta sentencia de muerte, que se llebase á efecto atropelladamente, ó sobre la marcha, de los hierros de los faroles. Y los progresistas, lejos de establecer la inquisicion del gorro, como afectadamente aseguraban sus émulo, han respetado, y han hecho que se respete la conciencia individual, aun cuando la publicidad de sus manifestaciones podia causar alarmas.

La esperiencia ha acreditado cuan infundados eran los temores que se alegaban sobre los excesos de la revolucion, y los que ha habido deben atribuirse al empeño de resistirse á la opinion pública, la cual no siempre se contiene en sus justos limites cuando espresa su ira.

Justa, prudente, racional y compatible con la situacion española es la libertad que, triunfando de todos los obstáculos, camina así con la majestad de una soberania grave, y lo mas inofensiva que se puede.

Pamplona 30 de Setiembre. — El Sr. Arteta Gefe político de Navarra, nombrado ministro de la gubernacion en el abortado ministerio Cortazar, salió de Pamplona para Madrid y Valencia á encargarse del ministerio. Hacia Bribiesca tubo noticia de los pronunciamientos de Madrid y de Burgos, y volviendo brida se encaminó á Francia, para desde allí pasar á Valencia; pero, á consecuencia sin duda de la disolucion decretada del ministerio de que debia formar parte, volvió desde Perpiñan, y sigue presidiendo la diputacion provincial de Navarra como gefe político. La diputacion provincial de Navarra ha dirigido á la junta provisional de gobierno de Madrid, á pesar de que disintió algun individuo, la esposicion siguiente.

Exmo. Sr. — La diputacion provincial de Navarra, convencida de las criticas circunstancias en que los errores de un partido habian colocado al gobierno Constitucional poniendo en inminente peligro las libertades patrias, y la independencia nacional, conquistadas en una lucha de treinta años contra enemigos interiores y exteriores que las combatian sin cesar, ha acordado manifestar á V. E. su franca y sincera adhesion á los actos que se dirijan á la conserva-

cion del Trono de Isabel II fundado sobre la Constitucion del año de 1837, la Regencia de la Reina Gobernadora, y los fueros de Navarra, salva la unidad constitucional, y las modificaciones que acordasen segun la ley de 25 de Octubre último.

Al hacer á V. E. esta manifestacion la diputacion de Navarra se complace en manifestar igualmente sus ardientes votos de contribuir con todas sus facultades á quanto exija la felicidad de la Nacion española, á que se gloria pertenecer.

Dios guarde etc.

B. ha 30 de setiembre de 1840.

Sentencia del Vascongado fulminada contra el Vascongado.

En el núm. 7 del periódico *el Vascongado* se dijo: «Los que á consecuencia de los acontecimientos del 1.º y 2.º dominan en Madrid «no ocultan ni sus planes niveladores, ni el odio que profesan á «nuestros fueros, ni su propósito de mirar como una ridícula farsa «la ley de 25 de octubre.» Sea por generosidad y liberalismo de la redaccion del *Vascongado*, que es lo que yo pienso, ó porque la diputacion foral paga las suscripciones, segun dicen lenguas murmuradoras, lo cierto es que el tal periódico se remite gratis á los pueblos de Vizcaya; y de consiguiente que *circulan en el pais las noticias* que el contiene. Las referidas del núm. 7 son bien claras y terminantes, y están al alcance de los menos avisados. Los de Madrid, se ha dicho; quieren quitar nuestros fueros, y miran como una ridícula farsa la ley de 25 de octubre, luego si triunfan es indudable que vamos á tener quintas: han triunfado y de consiguiente la noticia es cierta y nada dudosa. Asi han discurrido en Vizcaya los que, por la *credulidad y la buena fe* han engullido los sapientísimos artículos del *Vascongado*; aunque la mayoría de los vizcainos, dando una nueva prueba de ensatez y juicio, ha contestado cantando (porque todos nos vamos haciendo filarmónicos)

Eres turco y no te creo

Por mas que finjas me quieres.

Corrió, pues en el pais la falsa y exagerada noticia de que iban á efectuarse quintas en Vizcaya; y en el núm. 19 del *Vascongado*, levantando el grito como es de razon se dice «Es indudable que todas «estas falsedades (las de que iban á efectuarse quintas y que venían «trá autoridades sobre esta estraña publicidad de mentiras que á «*nada menos tiende* (segun nuestro modo de ver) que á alterar la «cuidadable paz de que dichosamente disfrutamos, y que tanto duele «á algunos géneos naturalmente díscolos.» En este párrafo han creído algunos tontuelos que se halla la sentencia del Vascongado contra el *Vascongado*; pero yo no lo creo así, y daré mis razones. Los redactores del *Vascongado* son unos sábios, muy sábios. Estos sábios son de los que el mismo decía que forman la opinion, y así deben dirigir los asuntos públicos. Están muy ocupados en hacer la felicidad de Vizcaya, y no tienen tiempo para nada... ni aun para leer lo que antes han escrito, y como redactan el periódico muy de prisa, y digámoslo así, con *ligereza* lo que ha sucedido es que el núm. 19 no se acordaba del 7; y nada mas, señores, nada mas.

Por otra parte la sentencia me parece que encierra una calificación muy fuerte, y que no la merecen los mismos que la han dado. Seamos francos, señores. Análcese bien el *Vascongado*, y solo se encontrará en el una hidropesia escrituraria, una sed de escribir á roso y belloso, y á salga lo que saliere: escribir y mas escribir: esa es su pasion favorita ¿sino como se habia de contradecir todos los días? ¿y cómo de otro modo seria el *Vascongado* un arsenal de inconsecuencias? Por lo mismo yo pienso que debia condenarse a la redaccion del *Vascongado* á que publique treinta números á la semana, y á los redactores á que los lean detenidamente (ni ellos podrán aguantar su lectura, que es cuanto hay que decir) todos los sábados para que les sirva de pena y escarmiento. Este será el único remedio para curarles de su frenética periódico-mania, que tanto daño hace á la Vizcaya. — *Un Aldeano*.

El Duque de la Victoria hizo el 29 en Madrid una entrada triunfal.

Si es cierto que el Sr. Duque formado el ministerio Ferrer vuelve á su ejército, habrá en nuestro humilde concepto dado la prueba mas grande de sagacidad, de tino y de habilidad para dar á la máquina del estado el impulso que le conviene en las circunstancias.

Ante anoche llegó á Bayona un estraordinario de Madrid ganando horas, dirigido á nuestro cónsul en aquella plaza don Antonio Fernandez de Gamboa, quien es llamado á Madrid con urgencia para don. e salió ya, á consecuencia del ministerio concertado por el Exmo. Sr. Duque de la Victoria para proponerlo á S. M. El ministerio en propuesta se compone de los Sigüientes señores.

Estaño, con la vice-presidencia del consejo de ministros S. D. Joaquin Maria Ferrer.

Gobernacion, Sr. Cortina.

Marina, Sr. D. Joaquin Frias.

Gracia y Justicia, Sr. Comez Becerra.

Guerra, Sr. D. Pedro Chacon.

Hacienda, Sr. D. Antonio Fernandez de Gamboa.

Dicen de Madrid que el Duque se disponia á salir para Valencia el cuatro.

— Antes de ayer llegó á esta plaza el brigadier Boadella y esta mañana ha entrado el 2.º batallon de Estremadura, lucido y brillante como siempre, á relevar al de Marina, que ha salido en seguida marchando al son del himno de Riego.

— Cabrera llegó el 26 á Paris y el 27 le dieron los legitimistas un gran banquete. El 29 salió, dirigiéndose para las islas Hieres; viaja con nombre supuesto.

De Trieste dicen que los cónsules de las cuatro potencias habian retirado sus pabellones en Alejandria embarcándose el 8 y el 9. Aguardarán á bordo la respuesta á los pliegos que llevó Riatat Bey.

Del mismo punto con referencia á un vapor que salió de Constantinopla el 12 dicen que las proposiciones de Mehemet han sido aceptadas por la Puerta.

ANUNCIOS.

El 24 de este mes procederá el Ayuntamiento de esta ciudad á proveer la plaza de Maestro de primeras letras de la misma que está vacante. Su dotacion es de cuatro mil cuatrocientos rs. al año pagados del presupuesto municipal; y las obligaciones del empleo son las prevenidas en las leyes vigentes, para cuya observancia se pondrá de acuerdo el agraciado con el otro Maestro titular que tiene la ciudad. Se recibirán en la secretaría del Ayuntamiento hasta el citado dia 24 los memoriales de los aspirantes, que han de venir acompañados del correspondiente título y certificado de buena conducta. San Sebastian 3 de Octubre de 1840.

Por acuerdo del Ayuntamiento. — L. Alzate, Secretario.

PARA LA HABANA.

El bergantin *Jóven Felisa*, de porte de 175 toneladas, saldrá para dicho puerto, del 15 al 20 de noviembre al mando del capitán D. Pedro Gaviño. Admite carga á flete y pasajeros, para los que tiene escelentes comodidades, y serán perfectamente tratados.

Lo despachan los Sres. Porrúa, Eguzquiza y compañía de este comercio.

Santander 1.º de octubre de 1840.

TEATRO.

Acaba de llegar de Lóndres don José Maria de Ciebra profesor de guitarra que ha adquirido la mas célebre reputacion en los conciertos dados en aquella capital. Los periódicos ingleses elogian su habilidad comparándola á la de Paganini en el violín, y para complacer al público de esta ciudad ha dispuesto dar mañana martes á las ocho de la noche un concierto en la forma siguiente.

Primera parte.

1. La orquesta ejecutará una brillante Overtura.
2. El Sr. Ciebra tocará una fantasia de su composicion en la guitarra.
3. Valses por la orquesta.
4. El Sr. Ciebra y su sobrino de 13 años tocarán un hermoso duo á dos guitarras.

Segunda parte.

1. Overtura por la Orquesta.
2. Andante de Guillaume Tell arreglado á guitarra por el Señor Ciebra.
3. Orquesta.
4. La cachucha á dos guitarras por los Sres. Ciebras.
5. Cancion española por el Sr. Ciebra.

Preños. — Entradas 4 rs. vn. — Lunetas 2 rs. — Palcos primeros 14 rs. Idem segundos 10 rs. — A las 8 de la noche.

BOLSA DE PARIS DEL 1.º DE OCTUBRE.

Fondos.	Cambios á 90 dias fecha.
Tres por ciento . . . fr. 70 95 c.	Londres fr. 24 82 1/2
Cinco por ciento. . . 104 05	Madrid 15 50
Activa . . 23 3/8 1/8 23 23 1/8.	Cadiz 15 60
Pasiva. 5 1/4.	Bilbao 15 60
Diferida moderna »	
Tres p o/o portugueses . . 20 3/4.	

BOLSA DE LONDRES DEL 29 DE SETIEMBRE.

Tres por ciento consolidado 88
Cinco por ciento de España 22 1/2.
Tres por ciento portugueses. 21 3/4.
Cinco por ciento id. 32 3/4.
Cambio sobre Paris 25 35 á 37 1/2.

S. Sebastian, imprenta de I. R. BAROJA, editor responsable.